

LA MAÑANA

PERIODICO POLITICO LITERARIO

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Reina, 44, 4.º principal izquierda, y en las librerías principales. PROVINCIAS: En las principales librerías. EXTRANJERO: Corresponsal en París para suscripciones, Maison Denné Schmitz, Mr. E. Denné, sucesor, librería Española, rue Monigny, 45, HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías. FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.

PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID: Un mes... 4 rs. PROVINCIAS: Trimestre adelantado, pagando en esta Administración... 24 Por corresponsales... 28 CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO: Semestre... 120 PUERTO RICO: Semestre... 80

LA PRIMERA PAGINA DE LA MAÑANA.

LA DECADENCIA

DEL ANTIGUO GOBIERNO NACIONAL DE CATALUÑA.

El abandono de la cuestion de libertades en 1412.

(Conclusion.)

El 18 de Abril todos los compromisarios tomaban sobre sí la tarea de proveer en la mejor manera que sabrían y podrían lo relativo a la seguridad ó garantía, y conservación de libertades, privilegios y derechos que les encomendaba ó encargaba un capítulo de los de Alcañiz. El Parlamento catalán y su comisión de paz y libertades dejaron como abandonado el asunto, permanecieron quedos é inmóviles sobre este punto, confiando en los compromisarios. Pocos días antes de ser declarado rey D. Fernando, supo el Parlamento: que el arzobispo de Tarragona y otros compromisarios opinaban que esta cuestion era solo voluntaria, curiosa, innecesaria y sin provecho, que podía ocuparse de ella el Parlamento de Cataluña, pues acaso produjese disidencias y aplazamientos en los Parlamentos de Aragón y Valencia; que los tres compromisarios catalanes (los III de Cathal.) manifestaban, que así ellos como los demás no habían podido ocuparse sino de la declaración de rey, que a nada habían procedido ni entendido en cuanto al capítulo XIII de los de Alcañiz, (el capítulo de las libertades); sino que se limitaban a la publicación de nuevo rey, (Cartas de Bonanat Pere y de la comision de proclamacion de rey, al Parlamento á 18 y 28 Junio de 1412.)

Al menos los compromisarios hubiesen sido francos y en 18 de Abril hubiesen dicho lo que manifestaron en 18 de Junio; el Parlamento no se hubiera detenido ó paralizado confiando en ellos. Hubiera hecho algo, cuando ahora, engañado por los compromisarios en Abril perdió dos meses.

Un incidente contribuyó á que la cuestion de las libertades públicas quedase abandonada. Como entre los compromisarios ninguno habia del Estamento militar, al que no se conformaron estos. En toda aquella discusion no se trató de nuevas libertades y franquicias, ni de nuevos derechos y privilegios, porque el trono estaba vacante y se esperaban de él. La idea de reducir las facultades del monarca mientras no lo habia, para que el nuevo se hallase más limitado, esta idea no entra en la inteligencia política del país en aquella época. No se concebía tener mayores franquicias sino obteniéndolas del rey con servicios, donativos, súplicas é imposiciones. La conciencia política del país no se habia elevado á la sublime idea de reivindicar las libertades, franquicias y derechos naturales de la que llamamos República catalana montañesa, en que los habitantes de las regiones montañosas de Levante, Nordeste y Septentrion de Cataluña quedaron constituidos en el siglo VIII á la caída del reino godo al empuje de los árabes (1).

(1) En el levantamiento de Cataluña contra Juan II de Aragón, medio siglo después y más en el levantamiento del Principado en 1640 contra el rey y el gobierno del duque de Olivares, reivindicó y aclamó el país la libertad y la independencia.

Por esto en 1410-12 se trataba solo de las libertades existentes al morir rey Martín, y no tratándose de establecer otras nuevas hubo menos empeño en esta cuestion de franquicias, pues ya se suponía que el nuevo rey juraría conservar las que hallaría vigentes, como hacian los monarcas anteriores. Por este motivo los compromisarios, el Parlamento y la opinion general no tomaron el asunto con el mayor empeño, que fuera necesario si se hubiese tratado de establecer nuevas libertades ó franquicias por sola autoridad del Parlamento y de los municipios é imponerlas al competidor que fuese declarado rey. En tal caso hubiera más decision en asegurarse del juramento ó aceptación de ellas por todos los pretendientes.

Como el rey era considerado más que la representación nacional, base de la organización política, la opinion dirigiase de preferencia á la cuestion dinástica, anhelábase ante todo que se ocupase el trono, que se hiciese la declaración de rey. En alas de ese deseo pasó el país por muchas irregularidades é ilegalidades ya en los capítulos de Alcañiz, ya respecto á los Parlamentos pequeños ó disidentes de Aragón y Valencia, desfavorables al pretendiente castellano, ya respecto al modo de nombrar los compromisarios, ya relativamente á la garantía de las libertades, ya respecto á la representación de Mallorca.

El recelo de que el nuevo rey se negase á aceptar las libertades y franquicias nuevas que el Parlamento hubiese establecido durante el interregno, y se originasen de aquí luchas, pudo retraer algun tanto al Parlamento y al país de restringir las facultades del monarca aprovechándose del interregno ó vacante del trono. Pero más influyeron las ideas de la época sobre la primacía del monarca respecto á las franquicias, más las ideas sobre fidelidad catalana al rey hasta en detrimento de las libertades y más las otras causas que hemos señalado.

De todas maneras, el abandono de tan vital asunto como el de las franquicias, fué terrible para Cataluña y su gobierno nacional. La nueva dinastía absolutista, se halló tan poco limitada como la antigua para combatirlos, y no la detuvieron tradición ni miramiento alguno como los tenían los monarcas anteriores, de modo que los nuevos príncipes de Cataluña fueron preparando durante el siglo XV los desafueros, perjuros y el despotismo de Carlos I y los Felipe.

J. NARCISO ROCA.

ESTADO DE LA PLAGA FLOXERICA EN EUROPA

El distinguido ingeniero agrónomo M. G. Marsais, secretario de la escuela de agricultura de Montpellier, ha tenido la bondad de remitirnos bajo la forma de opusculo un trabajo titulado Estado actual de la cuestion floxérica en Europa, que vió la luz pública en el número del Messenger Agricola du Midi correspondiente al 10 de Mayo último.

Por carecer de espacio suficiente en este número para insertarlo íntegro, damos á continuación un extracto de las principales noticias que dicho interesante escrito contiene:

Francia.—Descubrióse la floxera en Francia en 1868 en una pequeña finca del departamento de Valenciennes, siendo probable que fuese introducido el insecto por medio de las vides americanas.

La extension de las viñas destruidas era, al final de 1879, de 474.760 hectáreas, que representan un aumento de 404.317 hectáreas para el

total de las viñas destruidas cuando la invasion árabe y la muerte de Rodrigo último rey godo de toda España en 711, y con ellas el derecho consignado en la capitulares de Carlomagno, Ludovico Pio y Carlos II de Francia (812-43).

año que acaba de pasar. Sin embargo, los propietarios cuyas viñas están atacadas no se desesperan; unos acuden á los insecticidas ó la sumersion; otros recurren á las cepas americanas resistentes para la reconstitucion de sus viñedos. Los semilleros de vides americanas se multiplican; actualmente se cuentan 3.330 hectáreas plantadas de estas vides resistentes. La sumersion se emplea en 5.444 hectáreas, los sulfo-carbonatos en 628 y el sulfuro de carbonó en 3.122.

En el Sud y en el Sudeste de Francia será posible continuar el cultivo de la vid, ingertando las plantas indígenas sobre las americanas resistentes; los gastos de cultivo serán elevados, y há lugar á preguntarse si un procedimiento análogo de reconstitucion de los viñedos podrá emplearse en las otras regiones vitícolas de Francia, en las que las plantas americanas correrán el riesgo de ser atacadas por el falso oidium y la antracnosis.

Portugal.—En Portugal, donde el cultivo de la vid se extiende sobre una superficie de 200.000 hectáreas, habia en el valle del Duro, en fin de 1879, 3.000 hectáreas de viñas atacadas por la floxera. La enfermedad ha seguido marchando á pasos de gigante.

La isla de Madera está invadida desde hace mucho tiempo.

España.—La Peninsula española, que contiene 1.400.000 hectáreas de viñas, ó sea 1/36 de su territorio, se creía indemne hasta el año 1878. En dicha época, el descubrimiento de un foco floxérico cerca de Málaga vino á disipar esta ilusión.

Los progresos de la plaga en Portugal y en España son tales, que se puede dudar si es tiempo aun de ensayar el modo de detener dichos progresos. Ambos estados han volado sumas considerables para la destruccion del insecto; pero la importacion de plantas americanas aumentaria todavía el número de puntos de ataque, y la floxera invadiria espacios cada vez más considerables.

Italia.—Al empezar el 1879 se creía Italia indemne. En el mes de Agosto se encontró, no obstante, la floxera en dos puntos: en Valmadrera, cerca de Lecco, y en Agrate. Créese que el insecto existía hacia ya nueve años en Valmadrera, puesto que, desde dicha época, las cepas habian empezado á morir. Los puntos atacados comprenden 9 hectáreas.

El descubrimiento del insecto en Agrate es más interesante, pues prueba la influencia que tienen los estudios técnicos sobre la investigacion de la causa de un mal que se presenta. La floxera fué descubierta en Agrate por un labrador que habia visto el insecto en Valmadrera, y que le encontró en un viñedo situado más abajo de su propiedad. Esta observacion lleva al descubrimiento de cinco nuevos puntos de ataque, abarcando una superficie de cuatro hectáreas próximamente.

Háse ordenado recientemente una inspeccion de las viñas en Sicilia. En casi todas las provincias se han elegido uno ó dos delegados para hacer investigaciones en Riessi. Las provincias han sido invitadas á soportar los gastos de esta investigacion extraordinaria.

En estos últimos dias, en Riessi, además de las operaciones de destruccion, se han visitado las viñas próximas á las invadidas. Los resultados han sido afortunadamente negativos; pero á algunos kilómetros de Girganti se ha encontrado la floxera en dos plás de viñas cultivadas en tiesto: inmediatamente han sido destruidos. Segun las últimas noticias, no se ha confirmado la presencia del insecto en Licata.

El prefecto de Caltanissetta ha ido á Riessi y ha hecho arrancar 12 hectáreas de viñedo; despues se ha procedido al tratamiento de extincion.

La floxera se encuentra ya en Riessi desde hace un mes en colonias de jóvenes larvas; el 17 de Marzo se empezaron á descubrir nudosidades. Todo hace creer que bien pronto Italia será completamente invadida por el insecto.

Grecia y Rusia.—La Grecia y la Rusia esperan aun quedar al abrigo de la floxera, porque el insecto no se ha encontrado hasta la fecha en ninguno de los dos países. Sin embargo, despues de los descubrimientos de España y de Italia, no es absurdo pensar que con minuciosas investigaciones se podrá encontrar el terrible pulgon.

Suiza.—La Suiza ha tenido el mérito de empezar la lucha contra la floxera con la mayor energia para destruir los puntos de ataque. Las manchas de las riberas del lago de Génova y del Neufchatel fueron tratadas con todos los cuidados imaginables, y se han gastado enormes sumas para destruir el mal.

No hay duda alguna de que la marcha de la enfermedad ha sido retardada; pero solo los hechos nos dirán si la floxera ha sido enteramente destruida. La proximidad á los puntos atacados de Francia constituyen para las viñas de los cantones de Vaud, Valais y Neufchatel gran peligro; y si el mal no se esparce, será porque los reglamentos habrán sido estrictamente observados.

Austria-Hungria.—Hace tiempo se demostró la presencia de la floxera en Klosterneuburg, en Nuszdorf, cerca de Viena y en Passova (Sur de Hungría); donde la extension alcanza 600 ioch (345 hectáreas) totalmente invadidas, pero afortunadamente aisladas.

Hace poco tiempo se ha demostrado la presencia del insecto en Hegyalja (montaña en que se encuentra el viduño que dá el célebre vino Tokay); sin embargo, la fecha precisa de su aparicion en este sitio no es conocida.

Más recientemente aun ha sido descubierto un foco floxérico mucho más considerable en Ermetleek (viduño del Norte de Hungría).

La existencia de la floxera en Peer es incontestable desde hace ya largo tiempo. El propietario de un jardín habia plantado 230 variedades de vides productoras de uvas de mesa procedentes de regiones reconocidas como no floxeradas en Austria; y sin embargo, un ioch ha sido ya destruido y otros 30 están atacados; el insecto procedia, por lo tanto, de Austria y no habia sido importado de regiones floxeradas.

Por último, se acaba de descubrir en las montañas de Szathmer, en Hungría, la presencia tambien de la floxera.

Alemania.—En Alemania los estragos han seguido aumentando aun.

El ataque de las viñas ha sido evidenciado hasta el presente en los siguientes puntos: En Prusia, en Annerberg, cerca de Boon, cerca de Berlín, cerca de Vernigerod, cerca de Erfart (cuatro manchas), en Proskan (Silesia), en Rauswit (Silesia), en Sachsenhausen, cerca de Francfort, sobre el Mein, en Postdman y en Kiel.

Wartemberg, en Wilhelma (dos manchas), en Bero, cerca de Stuttgart, y en Canntandt.

En el gran-ducado de Baden, cerca de Carlsruhe.

En la Alsacia Lorena, cerca de Bollweiler, y en Plantieres.

Hasta en Hamburgo (dos manchas), en Coburg, en Aborn, en Gotha, en Alesberg y cerca de Koenigsberg (Franconia).

Afortunadamente, estos puntos de ataque estin lejanos de los grandes viñedos. Inmediatamente de descubiertos, se han sometido á tratamientos de extincion muy onerosos; por ejemplo, para mancha de Sachsenhausen se han gastado 19.000 pesetas, y es probable que el insecto no haya sido destruido.

Se ha dicho por algunos que el clima de Alemania no era favorable al desarrollo de la floxera; sin embargo, se han encontrado insectos alados durante el año de 1878 que, como es sabido, fué muy frio y en extremo húmedo. Además, la floxera ha destruido el viduño de Tallissen (Ain), cuyo clima y constitucion geológica del terreno son idénticos á los de las marcas del Rin y del Mosela.

LEJOS DE PARÍS

VIAJES

A. FOUQUIER

TRADUCIDO

POB G. G. Z.

(Continuacion.)

Damasco.—El paraiso terrenal.—Edificios.—Abd-el-Kader.

Las alturas del Ante-Libano son aun más estériles y monótonas que las del Libano. No hay en ellas alquerías, ni árboles, ni señal alguna de cultivo. Mientras relevaban el tiro de la diligencia en una venta censuraba yo, tendiendo la vista por aquellos eriales, la pereza de los indígenas, cuando de una vez que me saludaba en francés bas-

te correcto. Fijé los ojos en el individuo que se me habia aproximado y vi un hombre como de 50 años vestido con suma pobreza. Era oriolano normando, que vino á Siria en busca de fortuna, encontrando únicamente enfermedades y miseria.

—Esta es una tierra maldita!—exclamó despues de haberme contado á grandes rasgos su historia.—Querrá Vd. creer que huela todas las noches y que aquí no se produce legumbre de ninguna especie?

El dicho del normando modificó la opinion que habia yo formado respecto de la incuria de los habitantes. Muchas ligerezas suelen cometer los viajeros emitiendo apreciaciones nacidas de la primera impresion.

Despues de bajar largas cuestas descubri con verdadera sorpresa el valle de Baradá. La transicion no puede ser más violenta. Parecía que de repente y al contacto de la vara mágica de una hada habia surgido de la tierra un paisaje haciendo ostentacion de ricas y variadas plantas, arbustos gigantes y frondosos y agnas turbulentas y cristalinas. Los pájaros trinaban para aumentar los encantos de aquel oasis, saltando de los árboles que proceden del Norte de Europa á los que se producen en Siria, pues en aquel delicioso valle nacen, se desarrollan y confunden todas las plantas con que se engalana la tierra en sus diversos climas ó regiones.

El rio Baradá, que al descender de las montañas se reparte en mil canales hábilmente trazados, lleva á las inmediaciones de Damasco fertilidad y

riqueza. La ciudad no se descubre bien desde el camino, pues la oculta en parte el follaje de las arboladas, pero descuella la cúpula de una mezquita levantada en la orilla opuesta del rio, y á cuya inmediacion hay una vasta pradera donde corren y se encibritan en toda libertad varias manadas de hermosísimos potros pertenecientes á un opulento propietario turco.

Muchos damasquinos, luciendo sus vistosos y ricos trajes, estaban sentados en la orilla del rio contemplando como subia en espiral el humo de sus pipas, y sin pensar en nada, segun uso y costumbre del verdadero oriental, mientras que otros, con la vista fija en el suelo, hacian pasar entre sus dedos las gruesas cuentas de los rosarios. Yo contemplaba atónito aquel cuadro desde la ventanilla de la diligencia; para experimentar sorpresas, es preciso viajar por Oriente. Quizás por eso tiene aquel país tantos admiradores.

El hotel donde fuí á hospedarme, me causó otra nueva y agradable impresion. Nada tiene de particular su fachada; pero penetrando en él por una puerta baja y estrecha, se encuentra un patio con piso de mármol, hermosa fuente en el centro y varios naranjos, limoneros, rosales y tiestos de flores, brindando á los huéspedes perfumes y frescura. En todas las habitaciones hay adornos árabes, y en todas partes, tambien, aire, luz y desahogo.

Es imposible imaginarse un lujo más apropiado al clima, que el que desplegan en el interior de sus casas los naturales de Damasco. Mármoles

puestos y combinados con gusto en el piso y en las paredes, divanes de riquísimas telas, alfombras de gran precio, muebles incrustados, fuentes que murmuran en los dormitorios, aves que cantan y flores que embalsaman el ambiente.

A Damasco no llegaban fácilmente los extranjeros antes de verificarse la expedicion francesa á Siria, pero en la actualidad no se exige ningun requisito para entrar en la poblacion. Al contrario, desde aquella época, y principalmente desde que se abrió el camino de Beirut, hay siempre dentro de sus muros muchos europeos, y ya hoy se han establecido varias empresas de coches de alquiler, merced á lo cual se recorren cómodamente las cercanías y los muchos bazares que contiene la ciudad.

Damasco tiene 150.000 habitantes de los cuales más de la mitad son árabes de pura raza y los restantes asirios, armenios, griegos ó judíos.

Viniendo de Ba'lek, las ruinas romanas que allí existen, aunque numerosas, no tienen apenas interés. Se encuentran diseminadas en la poblacion y ocultas muchas de ellas por las construcciones modernas. De todos aquellos monumentos el más completo es, sin duda alguna, la puerta de Babeh-Charik; consta de tres arcos, pero el del centro únicamente sirve para la circulacion; los otros han sido tapiados.

Para visitar la gran meznita es preciso proveerse de un permiso especial. Tiene la forma de una cruz y fué construida por los cristianos cuando eran completamente dueños de Siria. El edifi-

Se han introducido las cepas americanas en Alemania. Pero el doctor Blackerhorn pretende que los casos en que han prendido los ingertos de las cepas indígenas en los patrones de dichas cepas americanas, jamás han pasado del 10 por 100.

MISCELANEA

El eminente matemático Mr. Perrier, coronel de Estado mayor francés, ha recogido algunas cifras interesantes para comprobar la velocidad de la electricidad en los hilos telegráficos aéreos que unen diversas estaciones; este resultado lo ha obtenido en el trascurso de las operaciones que ha verificado en Africa, para determinar las longitudes, latitudes y azimuts terrestres.

El cambio recíproco de señales ha permitido calcular el retraso medio de trasmision de una señal á lo largo de un conductor aéreo, entre las estaciones conjugadas, dos á dos, por distancias comprendidas en 414 kilómetros 2.236 kilómetros; de este modo se ha llegado á apreciar la velocidad de propagacion de las señales eléctricas por segundo, que se aproxima á 40.000 kilómetros.

Fácilmente se puede dar cuenta de esta velocidad, notando que, segun los cálculos de Mr. Perrier, una señal eléctrica puede recorrer la circunferencia de la tierra en el brevísimo espacio de un segundo.

ESPECTÁCULOS

Con un lleno completo se estrenaron anoche dos juguetes en los Jardines del Buen Retiro.

El primero, escrito expresamente para el debut del Sr. Ficarra, fué acogido con bastante frialdad por el público, si bien probó que el antiguo artista italiano caracteriza con perfeccion diferentes papeles.

El segundo, sainete, entretenido y con chistes de primer orden, fué bastante aplaudido por una parte de los espectadores, quienes llamaron á los autores al final.

Estos resultaron ser los Sres. Utrilla y Giner del libro, y Mangiagaglia de la música; los primeros no se presentaron en escena por no hallarse en el local.

Programa del 13.º concierto que se verificará esta noche en el Jardin del Buen Retiro, bajo la direccion del maestro Sr. Chapi:

- PRIMERA PARTE. 1.º Overture de La Muña, Auber. 2.º Andante de la primera sinfonía, Beethoven. 3.º Ticket, polka, Satias. Descanso de quince minutos. SEGUNDA PARTE. 1.º Overture de Isabella, Suppé. 2.º Fantasia sobre motivos de Aida, arreglada por Zimmerman, Verdi. Descanso de quince minutos.

- TERCERA PARTE. 1.º Overture de La Part du diable, Auber. 2.º Danse Macabre, Saint-Saens. 3.º Auras del Rhin, Meyerbeer.

La señora Hijaosa formará parte de la compañía dramática que actuará en el teatro de la Comedia durante el próximo invierno.

El Damasco hay varias tumbas muy notables. La de Saladino, el vencedor de las cruzadas; la de Melek-ad-Bahar-Bihari, construida con preciosos mármoles que ostentan sorprendentes arabescos, y la de San Jorge, patron de todos los valientes.

Merecen especial mencion unos baños públicos cuya parte interior está adornada con esos magníficos cristales esmaltados de los que se fabricaban hace algun tiempo en Damasco. MM. Deck y de Beaumont, en sus fábricas modernas, han imitado con bastante éxito aquella riqueza de colores, de la cual poseían entonces los damasquinos el secreto, pero se han convencido que en aquellos trabajos no hay invencion ni innovacion posible, por lo cual se han limitado á copiar fielmente la forma, el colorido y el dibujo, obteniendo de este modo cristales de una espléndida belleza.

En las orillas del Baradá hay lujosos cafés que han tenido el buen gusto de construir enfrente de algunas cascadas artificiales. Allí, arrullados por el murmullo de la corriente, fumando y bebiendo el chebuk, los damasquinos olvidan sus grandezas pasadas, resignándose indolentes con su situacion actual.

SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(4.º DE AGOSTO.)

A falta de asuntos de mayor interés, las miradas de los políticos están fijadas en lo que ha de pasar en el Consejo de ministros que se celebrará mañana en la Granja. Según unos, en este Consejo se acordará definitivamente sobre la cuestión de nuestras reclamaciones con Francia, y según otros, como no ha llegado aún la última y esperada nota del Gobierno francés, no podrá acordarse nada concreto, ni nada que tenga carácter resolutorio. Somos de esta última opinión, convencidos como estamos de que aún no se ha recibido en el ministerio de Estado la copidada nota. Los asuntos diplomáticos no pueden llevarse a cabo con la premura que algunos quieren, porque no hay detalle que no tenga un valor inmenso, y que no merezca la pena de estudiarse con suma atención. No le duden los periódicos que de este asunto se ocupan. El Gobierno sabe lo que debe hacer, y será inflexible en exigir aquello a que tenga derecho, sin que por ello vaya a hacer caer a una clase de alardes, que serían ridículos, cuando no perfectamente vanos.

También en el Consejo de mañana, se ocuparán los ministros de la cuestión suscitada por la oportuna pastoral del cardenal Moreno, acordándose en este asunto un procedimiento prudente, que ha de dar á los ultramontanos idea clara de la generosidad del Gobierno. Nos gusta en política la suavidad en la acción, y por esta causa, entendemos que sin perjuicio de lo que deba y pueda hacerse, se acuerde en el asunto de la pastoral antecedida, una regla de conducta que aleje la posibilidad de que alguien pueda amoldarse al socorrido papel de víctima propiciatoria. Esto sentido, no hay, sin embargo, que olvidar que los conflictos entre el clero y el poder civil, por lo que toca a España, están pendientes de solución hace mucho tiempo, y que urge que se ponga al mal un pronto remedio. No es posible que se prolongue esta constante pugna. Es necesario que se haga entender al clero que se circunscriba a su misión puramente espiritual, sin mezclarse para nada de los intereses políticos que solo deben estar al cuidado de los poderes temporales.

Mañana deben hallarse en la Granja todos los ministros, y como después de celebrado el Consejo regresarán a Madrid, al menos en su mayoría, esperamos nosotros que la presencia aquí del Gobierno animará un tanto la política. No hay, sin embargo, que esperar novedades. Por un orden regular, aquí, fuera de lo imprevisto, no sucederá nada hasta tanto que se abran las Cortes y comience el movimiento de la nueva legislatura. Ojalá sea esto mañana, porque estamos ya deseosos de romper la monotonía de estas horas.

HOY COMO AYER.

La obra de la Restauración, considérela interrumpida un periódico conservador. Este periódico es La Epoca, que no puede acostumbrarse a que manden los liberales.

Sin duda la obra de la Restauración reducirá para algunos a la permanencia del señor Cánovas en el poder. Miradas de este modo las cosas se ha interrumpido efectivamente la obra de la Restauración.

No diremos que La Epoca sostenga un criterio semejante, pero en fin, habla de la suspensión de la obra como pudiera hacerlo cualquier mortal. También El Estándarte debe ser de la misma opinión, porque el colega pertenece al número de los que todo lo encuentran malo, y naturalmente no habla de parecerle bien un cambio de gobierno en el cual fueron perdiendo sus amigos.

Hasta tal punto El Estándarte mira con malos ojos los tiempos actuales, que ya acepta como buenas y corrientes las profecías sinálgmáticas del Sr. Pi. El jefe de los pactistas ha dirigido un manifiesto á sus electores aconsejándoles que se retraigan de la próxima lucha electoral. Pues bien, este manifiesto le parece poco menos que artículo de fé á El Estándarte. Copiaremos los mismos párrafos que el colega copia, y que lo mismo hubiera podido copiar La Epoca para demostrar que se ha interrumpido la obra de la Restauración.

Dice el Sr. Pi á sus correligionarios: «Estoy porque no salgamos del retraimiento; pero estoy también por que ejerzamos influencia en las futuras Cortes, y nos preparemos para otras elecciones. Por de pronto, conviene que de todas las provincias vengan al Congreso peticiones con millares de firmas solicitando la supresión del juramento, la universalidad del sufragio y los demás derechos consignados en el art. 1.º de la Constitución de 1869. Después, cuando llegue la ocasión oportuna, debemos exigir que se incluya en las listas á todos nuestros electores. Abiertos nuevamente los comicios, hemos de llevar, por fin, á la lucha, todo el peso de nuestras fuerzas.»

No se harán esperar mucho tiempo esas segundas elecciones. Por la disolución de unas Cortes que acababan de dar un voto de confianza al Gobierno se ha entrado en una pendiente resbaladiza y llena de peligros. Cuando tal sucede, buscan los vencidos apoyo fuera del Parlamento, y ningunas Cortes Recordad lo que sucedió en el reinado de

llegan al término que les señalan las leyes Amadeo. Cortes y ministerios se sucedieron con rapidez pasmosa; y la situación, sin que nada ni nadie bastara á detenerla, rodó al fondo del abismo. Desde ahora hemos de apercibirnos para los segundos comicios: el retraimiento es inadmisibles como regla general de conducta.»

Todo esto, en boca del Sr. Pi, no llama la atención; pero es muy extraño que le parezca bien á El Estándarte. Y al colega no sólo le parece bien, sino que, á mayor abundamiento, copia párrafos de periódicos carlistas, en los cuales se hacen profecías, si no idénticas, parecidas á las del Sr. Pi.

Cuando observamos la conducta de los periódicos conservadores, se nos figura que si La Epoca no tiene razón en lo que dice, no falta en cambio quien trabaje afanosamente por dársela. Porque si es verdad que la obra de la Restauración sigue su camino, también es cierto que hay muchos que tratan de ponerla delante de serios obstáculos. Y lo más raro, no es que los ponga el Sr. Pi, que eso era de esperar; sino que los pongan otros.

MOVIMIENTO POLITICO.

No es cierto, como dicen algunos colegas, que el Sr. Balaguer haya estado en el monasterio de Piedra.

Nuestro querido y respetable amigo debió llegar ayer á Barcelona donde permanecerá algunos días, pasando después á Zaragoza.

Una carta publica hoy El Liberal, de su corresponsal en la Granja, cuya lectura ha debido helar las venas de los conservadores. El citado corresponsal se hace eco de los rumores que los amigos del Sr. Cánovas han exparcido estos días por Madrid, asegurando que iba á caer el Gobierno, y después de recogerlos cuidadosamente, asegura que nunca ha estado más firme que hoy el Gobierno del Sr. Sagasta, que los conservadores deben resignarse á esperar mucho tiempo, y por último, que aquí, con fusión ó sin fusión, el partido constitucional tiene largos años de vida en el poder.

Como puede observarse á simple vista, la declaración del corresponsal del colega democrático, ha llevado el pánico y el desconuelo al partido conservador, cuyos individuos, desde que han sabido lo de la carta, andan cabizbajos y meditabundos, que dá lástima verlos. De modo tan cruel les quita toda esperanza al discreto corresponsal de El Liberal, que asegura, que en caso de que se rompiera la fusión y el partido constitucional no tuviera mayoría en las Cortes, el alto poder moderador, antes que retirarse su confianza, se la concedería ilimitada para que convocase al país á nuevas elecciones. Comprendemos que con tales noticias eche fuego El Estándarte; pero después de todo, estos y otros desengaños se los tienen bien merecidos los conservadores, por andar todos los días inventando crisis y trayendo á cuento que va muy pronto á ser poder el Sr. Cánovas, cuando para nadie es un secreto que la nueva situación, á medida que pasan los días, se siente más poderosa, más fuerte y más pujante.

Si en lugar de decir los conservadores lo que ellos mismos no creen, se limitaran á un prudente silencio y á tratar de ganar en el país, por medios de actos meritorios y desinteresados, el prestigio que han perdido puede ser que estuvieran más en lo cierto y cosecharan para su causa, aún cuando á la verdad fuese ésta obra de un porvenir lejano. Pero los conservadores no lo entienden así. Creen que con hablar de crisis van á venir al poder, y de ahí que todos los días nos atreuen los oídos tratando de hacer creer al país que esta es una situación transitoria. Pues trabajo tienen los amigos del Sr. Cánovas si prosiguen por ese camino, porque vendrán los días y tras los días los años, sin que se cumplan sus pronósticos.

El Tiempo habla de un candidato ministerial que está muy desengañado, según el colega. Y dice El Tiempo:

«Cuánto desengaño habrá sufrido! ¡Cómo habrá visto encogerse de hombros á sus electores, al explicarles lo que es la fusión; y lo que va á hacer, ya que nada bueno podía contar de lo que ha hecho!»

«Conocen nuestros lectores al candidato ministerial en cuestión? Pues á El Tiempo le sucederá lo mismo. Ya tiene el buen cuidado de no decir quien es.»

Es digno de estudio detenido el siguiente párrafo que anoche dedica El Estándarte á la comparación entre sus tiempos, ó mejor dicho, los de su difunta madre La Política.

Atención: «Confesamos por consiguiente, que entre el Gobierno pasado y el actual hay una gran diferencia, hay la inmensa distancia que media entre el bien de ayer y el mal de hoy, entre la legalidad conservadora y la ilegalidad fusionista, entre el respeto á la Constitución que antes imperaba y la dictadura que hoy manda.»

En que hay una gran diferencia entre los dos Gobiernos, estamos conformes.

En que media inmensa distancia entre el bien de ayer (?) y el mal de hoy (ellos á nosotros) también conformes.

En lo que ni por broma transigimos, es en lo concerniente á la legalidad conservadora y respeto á la Constitución.

¡Legalidad y respeto! Ni en broma diga eso El Estándarte. Pues si no rigió un solo momento mientras mandaron los amigos del colega.

Un arranque de El Fénix: «El gobierno de un monarca de la familia de Borbon no debía consentir que se ultrajase á otro Borbon de una manera tan infame.»

Así dice el colega, refiriéndose á ciertas alusiones que han circulado por Barcelona.

Es muy chocante que guarde El Fénix su indignación para cuando le conviene. Sus amigos han ultrajado al gobierno de un Borbon bajo las banderas de otro Borbon y han escandalizado á la patria y á todo el mundo con sus atrocidades. Aún están muy recientes en la memoria de todos ciertos hechos y ciertos nombres de caudillos célebres del carlismo, de cuyas atrocidades debiera indignarse el colega y evocarlas con más justicia que otros iliberos más atrasados que los recordados infamistas á que nos referimos.

Noticia consular: «El Villanueva del Duque (provincia de Córdoba) se ha constituido el comité liberal-conservador en la siguiente forma: Presidente, D. Rafael Benito Priego. — Vicepresidente, D. Francisco Romero Moyá. — Vocales: don José Caballero Muñoz, D. Nicolás Fernández, don Francisco Morales Fernández y D. N.º omeides Gomez Rubio. — Secretario, D. José Carvajal Pastor.»

Con este cuenta ya los conservadores con cinco ó seis comités. Mas vale algo que nada, pero en fin, por ahí se empieza. Que sigan por ese camino y llegarán á estar organizados.

Obsérvese la misma desanimación en la política que anteriormente. Anoche, la mayor parte de la prensa copia varios párrafos de una carta del corresponsal del Times en París, en cuya carta se hacen apreciaciones favorables á España. El corresponsal examina las negociaciones diplomáticas y las notas cambiadas con motivo de los sucesos de Orán, y habla, como hemos dicho, de España en muy buen sentido, y no trata lo mismo á Francia.

Ha salido para Cádiz el Sr. D. Eduardo Benot, director de La Vanguardia, y se ha encargado de la dirección del colega nuestro particular amigo D. Antonio Sanchez Perez.

No conocemos periódico que gaste más directores en menos tiempo que La Vanguardia.

Serán exigencias sinálgmáticas.

De El Cronista: «Cosas de ministeriales: Tan pronto nos dicen que tenemos calentura como que estamos frescos.»

Esta política intermitente es precisamente fusionista.

No, colega, no. Es que los conservadores padecen intermitencias sin darse cuenta de ello.

Copiamos de El Estándarte: «Un periódico dice que los constitucionales están, como la estatua de Mendizabala, de capa caída. Caída no, arrastrando.»

«Pero tienen capa.»

En el Consejo de ministros que se celebrará hoy en la Granja, se tratarán, según se dice, tres asuntos: Cuestión de Sfax, sobre la cual nada podrá acordarse en definitiva, porque faltan datos; cuestión del cardenal Moreno, y por último, tratarán los ministros la cuestión electoral, haciéndose cuentas aproximadas sobre el resultado de la próxima contienda.

Hoy deben aparecer en la Gaceta los decretos disponiendo se vuelvan á encargarse de la presidencia el Sr. Sagasta, y de la cartera de Ultramar el Sr. Leon y Castillo.

Hoy deben salir á las siete de la mañana para Villalba y la Granja los ministros residentes en Madrid, con objeto de celebrar el anunciado Consejo bajo la presidencia de S. M. y con asistencia del Sr. Sagasta.

La prensa alemana se ocupa del proyecto de nombrar regente de la Alsacia-Lorena á un príncipe del imperio, ó bien de hacer de aquellos departamentos anexionados un Estado alemán independiente.

Este proyecto existió desde que estalló la guerra desde 1870, pero nada se hizo en este sentido, porque una variación tan radical de lo que ahora rige parecía prematura, y sobre todo porque no se había encontrado al personaje que podía desempeñar las funciones de regente.

Hoy las cosas presentan otro aspecto, se designa al príncipe Ernesto de Sajonia-Meiningen, que ha cumplido 22 años, habiendo hecho sus estudios en la Universidad de Strasburgo.

Mañana saldrán todos los ministros, incluso el Sr. Camacho, para Villalba donde esperarán al señor Sagasta, para celebrar consejo en la Granja. Entre los asuntos de que se ocuparán los ministros figura en primer término la cuestión de Túnez y la carta pastoral del cardenal Moreno.

Telegrafían de Berlín que la marcha imprevista é inesperada del czar para Moscú, ha causado gran impresión en los círculos políticos. Se ve en ella una nueva concesión del czar al panslavismo, que siempre insiste sobre la traslación de la capital del imperio.

Quince nihilistas fueron detenidos el 30 del mes último en sus domicilios de San Petersburgo. Una carta del príncipe de Bismarck publicada

por los periódicos de Berlín contra el partido progresista, es objeto de muchos comentarios en los círculos políticos.

La guerra contra los liberales nacionales sigue muy encarnizada por parte del gran canciller.

—A consecuencia de una entrevista del sultan con el embajador de Inglaterra, la Puerta ha desistido de enviar tropas y municiones de guerra á Tripoli.

La Estafette de anteayer, para entretener sin duda el ocio de sus lectores, dice que M. Gambetta irá á San Sebastián, y de allí pasará á Santa Agueda, donde celebrará una conferencia con importantes hombres públicos y el Sr. Cánovas. Los datos que hemos logrado adquirir ponen en duda la realización de semejante proyecto, considerando desprovisto de todo fundamento.

EXTRANJERO.

Ha principiado en Francia el período electoral, y con ese motivo, el ministro de Interior ha dirigido una circular á los prefectos recordándoles que deben permanecer extraños á la lucha de los partidos y deben invitar á los funcionarios puestos bajo sus órdenes á no mezclarse en la lucha electoral. El ministro será severo contra todo funcionario que contraviniese á esas prescripciones.

El diario oficial francés ha publicado el sábado la ley sobre la prensa, igualmente que la ley relativa á la amnistía para todos los delitos de imprenta cometidos hasta la fecha del 21 de Julio último.

El ministro de Justicia ha dado orden á los tribunales para suspender inmediatamente toda persecución contra todos los delitos de imprenta anteriores á la indicada fecha.

El ministro de la Guerra ha adoptado sus disposiciones para modificar la fecha de la convocatoria de los reservistas, de manera que les quede libre el período electoral. En su consecuencia, los reservistas serán llamados del 6 de Setiembre al 4 de Octubre.

El ministro de Interior ha mandado también por medida general que durante el período electoral queden suprimidas todas las licencias concedidas á los funcionarios del orden administrativo.

Continúa la agitación en la regencia de Túnez. Anuncian de dicha capital con fecha del 29 de Julio que Ali-ben-Halifa, jefe de los insurrectos de Sfax, ha enviado emisarios á varias tribus de la regencia para invitarlas á unirse á él y á combatir al bey y á los franceses. Asimismo ha escrito cartas apremiantes á los Uled-Menna, que tienen sus aduares junto á Tebursak, igualmente que á los krumirs, á los Ucheltas y á los Mogadis. Sus emisarios han sido, no obstante, despedidos y sus proposiciones rechazadas.

Un despacho de Túnez, fecha del 29 de Julio, que publica los diarios de París, habla ya de los atropellos cometidos por los soldados franceses en Sfax contra las casas consules.

Según rumor muy difundido, dice, algunos soldados franceses parece que después de la toma de Sfax han saqueado varias casas del barrio europeo, y entre ellas varias casas consules. No se duda que el Gobierno francés habrá ordenado ya una información sobre este asunto, y que se impondrá un castigo severísimo á los culpables si los hechos resultan confirmados. Hasta se dice que el objeto principal del general Logerot al ir á Sfax ha sido comprobar por sí mismo el fundamento que puedan tener esos rumores.

Confirmados como están ya esos hechos, esperamos que no tardará en darse la debida reparación.

Por la parte de Orán no es tampoco satisfactoria la situación. De Mascara dicen con fecha del 30 de Julio que la autoridad civil de dicha ciudad ha pedido á la autoridad militar la expulsión de los Harrar-Gharaba (tribu de la que desertaron dos fracciones que se hallan con Abu-Hamama), los cuales habían sido autorizados para dejar temporalmente el territorio militar y refugiarse en el territorio civil de Frenida. Habíaseles señalado á 60 kilómetros de Frenida una zona, que abandonaron para desparramarse en los aduares civiles de los Banaret (tribu dependiente de los Sdama), con 4.700 individuos en 12.000 hectáreas, cuyos jardines han devastado cambiando unos con otros.

La subdivisión de Saida iba á enviar un oficial de los asuntos indígenas para proceder á la expulsión.

La autoridad civil afecta gran desconfianza respecto de las disposiciones del bach-aghá de Frenida. A pesar de los servicios indispensables que este gran jefe ha prestado á los franceses, se insinuaba que no vería con disgusto que se promoviese una agitación cualquiera en el Tell. Quizá esto provenga de las mermas que ha sufrido su antiguo territorio de mando, que han disminuido su influencia y sus emolumentos.

De ahí que entre la autoridad civil y el bach-aghá haya frecuentes y lamentables rozamientos.

DESPACHOS.

AGENCIA PIERA.

Singapore 30.—Ha llegado el vapor-correo Asia, del marqués de Campo, y sale para Manila sin novedad.

Túnez 31.—En la noche del 27 al 28 ha sido ocupada Djerber por las tropas francesas sin resistencia.

La escuadra se ha dirigido á Zazis, cuya actitud es hostil.

Nueva-York 31.—El Herald de Nueva-York publica una carta de Hartmann contando los por menores del complot para asesinar al emperador de Rusia, padre del actual, por medio de la explosión de una mina colocada bajo los rails del ferrocarril de Moscú.

Washington 31.—El Sr. Garfield ha experimentado una mejora sensible.

Los médicos aseguran que la bala está colocada en la parte anterior del vientre. Es probable que la bala sea rodeada de un kiste, en cuyo caso no causaría inquietudes.

Los médicos han declarado que esperaban con fundamento el restablecimiento completo de la salud del Sr. Garfield.

Aden 31.—El vapor Reina Mercedes, de Olano, Larrinaga y compañía, que salió de Barcelona el 28 de Junio, llegó á Manila el 27 de Julio.

Bombay 31.—Las tropas de Eyoub-Klean ocuparon á Candhar el 27 de Julio.

Paris 1.º—Hoy se conoce exactamente la réplica del ministro de Estado de España á la última nota francesa sobre los sucesos de la provincia de Orán.

El Gobierno español no acepta en manera alguna la paridad entre las guerras carlista, cantonal y de Cuba, con los desastres ocurridos en las inmediaciones de Saida.

Los perjuicios que sufrieron los ciudadanos franceses á consecuencia de dichas guerras, no pudieron evitarse, pues hubo tiempo para rehuirlos.

En cambio los españoles que, al amparo de la bandera francesa se dedicaban á una explotación que tanto contribuía al acrecentamiento de la riqueza argelina, no tuvieron tiempo para ponerse á cubierto de las salvajes incursiones de las tribus rebeldes.

Además el mismo Gobierno francés, al separar de sus mandos á varios jefes de las columnas encargadas de perseguir los insurrectos, ha reconocido que dichos militares no supieron impedir los ataques de los árabes á los colonos españoles.

España no puede castigar á los autores de la malanza de Saida. Esta misión está encomendada á Francia, la cual, siendo fuerte y poderosa, no podría menos de reducir á la obediencia á los insurrectos imponiéndoles fuertes tributos para resarcir los daños por ellos causados.

No admitiendo el Gobierno español la paridad entre las insurrecciones carlista, cantonal y cubana, con el levantamiento de los árabes del Sur de la Argelia, no puede aceptar por lo tanto lo que indica el Sr. Barthelemy Saint-Hilaire en su nota de establecer compensaciones por los perjuicios sufridos por los ciudadanos franceses en España y Cuba durante dichas guerras.

El Gobierno español insiste en pedir que se resarzan los daños sufridos por los españoles residentes en la provincia de Orán, reiterando al mismo tiempo sus protestas de amistad y consideración á la nación francesa.

Paris 1.º (12.35 L.)—Apertura de la Bolsa de hoy:

El 3 por 100 interior español, 24 8/10.

El exterior, 26 5/8.

Paris 1.º—El príncipe Napoleón ha dirigido al comité bonapartista una carta en la que pide la revisión de la Constitución francesa.

Dublin 1.º—El Sr. Sirauton, rico propietario del condado de Cork, ha fallecido á consecuencia de un tiro de escopeta que le han disparado en su casa.

A su hijo le cupo hace algunos meses la misma suerte.

San Petersburgo 1.º—El emperador y la emperatriz de Rusia pasaron ayer revista á las tropas en Moscú.

El acto estuvo brillantísimo y muy concurrido.

Paris 1.º—Esta tarde se reunirá en el ministerio de Estado las comisiones de Francia, Suecia y Noruega, para ultimar las negociaciones del nuevo tratado de comercio y navegación.

Londres 1.º—En estos momentos se encuentran navegando con rumbo á las plazas comerciales de Inglaterra 253 navios con cargamento de trigo.

Santander 1.º—A las seis de esta mañana y procedente de la Habana ha fundado en este puerto el vapor-correo Antonio López, con 28 pasajeros particulares y 206 oficiales.

Paris 1.º Bolsa.

Fondos franceses: 3 por 100, 84.80.

5 por 100, 118.

Fondos españoles: 3 por 100 interior, 25 3/4.

Idem exterior, 26 5/8.

Deuda amortizable exterior, 44.

Obligaciones de Cuba, 503.75.

Consolidados ingleses, 100.00.

Ultima hora: 3 por 100 interior, 24 3/4.

Idem exterior, 26 5/8.

Deuda amortizable exterior, 43 1/2.

Obligaciones de Cuba, 503.42.

Constantinopla 1.º—El sultan de Turquía recibiendo ayer al encargado de Negocios de Francia, le renovó la seguridad de sus disposiciones amistosas para con el Gobierno francés y dijo que había dado la orden al gobernador de Tripoli que castigase toda manifestación hostil á Francia.

Ciudad del Cabo (sin fecha).—Los del 1.º de los ingleses y de los boers, han firmado el 3.º de Julio un convenio de paz.

San Idelfonso 1.º—Se dice que el rey réplica del Gobierno español relativa á los sucesos de Orán, el ministro de Relaciones exteriores de Francia, ha declarado que estudiará detenidamente el asunto y que le animan sentimientos de amistad para con España.

Relativamente á la reclamación del Gobierno español por los sucesos de Sfax, el Sr. Barthelemy, Saint-Hilaire ha contestado que carecía todavía de datos oficiales, pero que se ha mandado un general á Túnez con la misión de investigar todo lo ocurrido. Ha añadido que el Gobierno castigará los culpables si los hay.

Se niega aquí todo proyecto de matrimonio de la infanta doña Eulalia.

Paris 1.º—Un telegrama de Saida fechado ayer, confirma las disidencias entre los partidarios de Abu-Hamama.

Asegura que la posición de éste es sumamente crítica y que puede considerarse terminada su misión sino vienen en su ayuda Sliman y Kadour-benhanga.

Roma 1.º—El consistorio que debía celebrarse

hoy ha sido aplazado para el jueves ó viernes próximo, á causa de una ligera indisposicion del Papa,

Londres 1.º—Cámara de los Comunes.—El ministro Sr. Hartington declara que el Gobierno no ha pensado en auxiliar al emir Abdurraman.

OFICIAL.

Estado.—Convenio de propiedad intelectual celebrado entre España y Portugal el 9 de Agosto de 1880.

Fomento.—Real orden decidiendo que no procede admitir la demanda presentada por D. Vicente Iturza contra la real orden de 19 de Mayo de 1880, que dió carácter definitivo á la suspension preventiva de empleo y sueldo que le fué impuesta.

Guerra.—Relacion de las cruces del Mérito militar concedidas á individuos civiles.

VIAJE DE SUS MAJESTADES.

Con muy ligeras variaciones el viaje de SS. MM. á Ferrol se hará en la forma siguiente:

El día 5 á las dos de la tarde saldrán SS. MM. y AA. para Villalva donde subirán al tren que ha de conducir la regia comitiva á Torrelavega, saliendo inmediatamente de llegar á este punto para Comillas.

Instaladas las infantas, saldrán los reyes para Santander el día 7 donde se embarcarán en la corbeta Tornado, que hará de capitana de la escuadrilla que formarán con ella las goletas Ligera y Concordia y el vapor Ferrolano. El día 8 lo pasarán SS. MM. en la mar y al amanecer del día 9 recalará la escuadrilla sobre los cabos Prior y Prioriño, donde se hallará la escuadra de instrucción Zaragoza, Almansa, Cármen y Villa de Madrid.

Al avistar la escuadra en el tope de la Tornado el estandarte real, hará á SS. MM. los honores de ordenanza.

Todos los buques harán su entrada en la ría de Ferrol á las nueve de la mañana. La maestraza, compuesta de unos 3.000 hombres, recibirá á los reyes en las embarcaciones de todos los puertos de la ciudad ría, que se hallarán vistosamente engalanadas. Dichas embarcaciones formarán dos líneas desde el Vispón hasta la dársena del parque. Los buques al entrar en la ría acortarán su marcha para que los reyes disfruten del bello panorama que ofrece Ferrol.

Después de almorzar, desembarcarán SS. MM., haciendo su entrada en la población por la puerta del dique y dirigiéndose á la iglesia parroquial de San Julian, donde se cantará un solemne Te-Deum en acción de gracias por el feliz arribo.

De la iglesia irán SS. MM. al palacio de la capitania general, en e. que se verificará una brillante recepción de las corporaciones. Terminado este acto, SS. MM. recorrerán en coche la población y visitarán los establecimientos de beneficencia.

Entretanto el estandarte real se trasladará de la Tornado á la Sagunto, en que se alojarán SS. MM. durante su permanencia en Ferrol.

A las seis de la tarde regresarán los reyes á bordo y serán obsequiados con la primera serenata marítima.

El día 10, después de almorzar visitarán los buques de la escuadra y la escuela naval flotante. A las dos y media de la tarde se dirigirán por mar al astillero, con objeto de presenciar la botadura de la fragata Navarra y del cañonero Paz, ocupando SS. MM. elegantes temples construidos ad hoc en la proa de estos buques. Después visitarán á los reyes los cuerpos de la marina y á que se dignen visitar la sala de Galibos, donde tendrá dispuesto un espléndido lunch. Por mar irán después á visitar los arsenales, y á las seis de la tarde presenciarán una regata en la ría de embarcaciones menores de vela, remo y vapor.

Después comerán SS. MM. y asistirán á la serenata que en su obsequio darán las músicas de la población delante de la capitania general, recorriendo más tarde las calles de la ciudad para ver las iluminaciones.

A la una de la tarde del día 11 se dirigirán los reyes nuevamente al astillero, por mar, con el fin de presenciar el importante acto de poner las quillas á los grandes cruceros Alfonso XII y Reina Cristina, regresando después á la población por la puerta del Astillero al paseo de Sanchez Barcáiztegui, con objeto de asistir al acto de descubrir con la debida solemnidad la estatua del insigne marino que tuvo la honra del ser el primer ayudante de campo de S. M.

La estatua modela por el malogrado escultor Sr. Ponciano, ha sido fundida en aquel arsenal y es una verdadera obra de arte. Terminado el acto SS. MM. se dignarán aceptar un lunch preparado por el ayuntamiento en la sala capitular.

Por la noche se verificará otra serenata y se repetirán las iluminaciones. A la serenata concurrirán más de 4.000 embarcaciones menores. El día 12, á la una de la tarde, subirá al varadero el cañonero Paz y entrará en dique la Navas de Tolosa, fragata de grato recuerdo para S. M. por haberle conducido del extranjero á las costas de España para ocupar el trono de Castilla.

SS. MM. verán primero en seco el gran dique de la Campana y á su presencia se llenará de agua poniendo á flote el barco-puerta para que pueda entrar la fragata Navas. Colocado de nuevo el barco-puerta se achicará el dique y quedará en seco la fragata. Por la noche habrá serenata en la capitania general y la sociedad Circolo de Recreo invitará á los reyes á un gran baile que se celebrará en elegante circo adornado con el mayor gusto.

El día 13 visitarán SS. MM. todos los fuertes y puertos de la ría de Ferrol y su bella y deliciosa campiña. Por la noche serán obsequiados con una serenata y el día 14 á las diez de la mañana se pondrá en movimiento la escuadra para la Coruña, siendo despedidos SS. MM. en la misma forma como que fueron recibidos. De la Coruña se dirigirán SS. MM. á la ría de Arosa, embarcándose en la iva férrea del Carril para Santiago.

Después de visitar la capital compostelana regresarán al puerto de Carril, saliendo para la deliciosa ría de Marin, y después de visitar á Pontevedra y el histórico castillo de Mos, del señor marqués de la Vega de Armijo, irán á Vigo, de cuyo punto regresarán SS. MM. directamente á Comillas á renunciar con sus augustas hermanas y regresar á Madrid.

MONASTERIO DE PIEDRA.

Creemos cumplir con un deber de patriotismo llamando la atención de todas las personas de buen gusto y aficionadas á viajar, sobre las incomparables bellezas de un sitio que no tiene rival en Europa y que se encuentra á nueve horas de Madrid. Cuántos españoles que han recorrido Suiza y que se han extasiado ante sus cascadas, ignoran aún que existe, á 17 kilómetros de Alhama de Aragón, la Residencia de Piedra, verdadera Suiza abreviada, con una vegetación que recuerda la de los trópicos y una serie de grutas, entre las cuales descuella la famosa de la Cola del Caballo.

Habíamos pensado escribir una descripción de aquellas maravillas, pero cedimos con gusto la palabra al Times de Londres que la publicó muy completa hace algunos meses.

Después de haber descrito el correspondiente de aquel periódico el antiguo monasterio, elogiando de paso la fonda, una de las más confortables y bien dirigidas de España (one of the most comfortable and best conducted hotels in Spain), ána: «El valle que descubrimos desde nuestros balcones está embellecido por una vegetación asombrosa, y animado con el murmullo de las aguas de cien arroyuelos y con el gorjeo de los pájaros, entre los cuales distinguimos los dulces trinos de los ruiseñores, que parece que acuden á este sitio de todas las soledades de Aragón.

Salimos por la mañana y bajamos á las arboladas, siguiendo el curso del río y deteniéndonos al pie de las cascadas, que forman en su conjunto una legión, y de las cuales hay doce que tienen su nombre especial, y se llaman: La Cola del Caballo, El Iris, Los Fresnos altos, Los Fresnos bajos, El baño de Diana, La Trinidad, La Solitaria, La Sombria, La Caprichosa, todas cayendo de las rocas, todas despenándose entre masas de árboles forestales, todas rivalizando en forma de arboles en accidentes con el Handeck, el Jusbach y el Stanbach y otras cascadas que son el orgullo de Suiza.

A lo largo de los paseos, en puntos solitarios, encontramos grandes oquedades en la roca la gruta del Artista, la de la Pantera, la de la Bacante y otras, con techumbres de maravillosas estalactitas, de donde tomaron los árabes el modelo de sus espléndidas bóvedas de la Alhambra de Granada y del alcázar de Sevilla, y así, de maravilla en maravilla, de arrobamiento en arrobamiento (room wonder to wonder, from capture to capture); atravesamos el verde y delicioso parque que ofrece la naturaleza, como muestra de su exquisito gusto, maravilla adicionada con paseos, pases, puentes, barandas y encantadores retiros (reticenses). La obra de Dios ha recibido allí de mano del hombre una segunda creación.

Describe el articulista detalladamente muchas cascadas, y al fin penetra en la gran gruta, de la cual, entre otras cosas, dice lo siguiente:

«Este fué el coronamiento de una larga sucesion de vistas admirables. El guía que nos acompañaba estaba como absorto, y mi compañero de viaje, que había dado la vuelta al mundo estudiando con provecho todo lo que contiene, que había establecido comparaciones entre la residencia de Piedra y su valle similar de Yosemite, en California, entre la cascada Cola del Caballo y el Niágara y entre esta sublime gruta y la de Mammoth en Kentucky, se vió obligado á confesar que el espectáculo que presenciábamos superaba á toda belleza; que era única (something unique) y recordaba que la gruta del Kentucky, siendo muy grande, como deben ser todas las cosas en América, no estaba festoneada con tan admirables estalactitas como ésta; ni tenía una catarata formando prisma en la entrada, ni la infinita variedad de atractivos que la naturaleza y el arte habían reunido aquí para encanto nuestro.

Yo, por mi parte, me entregué con alma y vida á la contemplación, y á un gozo inenarrable, y si dediqué un pensamiento al resto del mundo, fué solo para deplorar que los seres á quienes amo no estuvieran allí para admirar el espectáculo con los ojos corporales, porque comprendí perfectamente que no podría ponerla ante los ojos del espíritu por medio de una descripción.

Basta lo que hemos traducido del entusiasta escritor inglés para justificar el empeño con que recomendamos á nuestros lectores que visiten un sitio que está llamado á ser uno de los más concurridos de Europa apenas tenga la notoriedad á que le dan derecho sus peregrinas bellezas y excepcionales circunstancias.

(El Correo.)

NOTICIAS.

Con objeto de atender al restablecimiento de su salud, sale hoy para Barcelona, acompañado de su apreciable familia, nuestro querido director Sr. Diz Romero.

Ayer salió para Asturias nuestro querido compañero el distinguido periodista constitucional señor D. Evaristo Escalera.

En el bolsín quedó anoche el consolidado, á 26'50 al contado y 26'65 á fin de mes; subvenciones á 50'30; amortizable á 44'10; operaciones.

En el momento de subir anoche á uno de los tranvías del Norte y en la parada del Hospicio un caballero, le fué sustraído el reloj por un tomador que subía en el mismo coche. El joven industrial fué detenido en el acto ocupándole la alhaja.

La cuestion de honor pendiente entre los directores de un periódico democrata de esta corte y otro de provincias, ha quedado satisfactoriamente zanjada en el día de ayer.

Ayer tarde fué conducido á la casa de socorro un albañil que trabajaba en las obras del Hospital del Niño Jesús con una herida en la cabeza, producida por la caída de una barra de hierro.

En el inmediato pueblo de Vicálvaro fué despedido por la mula que montaba un muchacho de unos nueve años, ocasionándose la fractura de la muñeca derecha.

La circunstancia de haber sido conducido al Hospital provincial de esta corte, hizo necesaria la intervencion del juzgado de guardia.

En un lavadero de la ronda de Atocha, se promovió una riña entre tres mozos del establecimiento y otro sugeto, al cual apalearon y ahofetearon los primeros de un modo bestial. A primera vista no se le notó lesion alguna, pero la abundancia de sangre que arrojaba, hace presumir que

estas puedan ser interiores. El referido sugeto aseguró ignorar los móviles de la agresion. Los autores de ella fueron detenidos.

El Sr. Rute se propone salir hoy para Luchon, de donde regresará dentro de breves días, para dirigirse luego á Velez-Málaga, por cuyo distrito se presenta candidato.

Ayer mañana no ha podido celebrar sesion pública el ayuntamiento por falta de número de señores concejales, por cuyo motivo aquella tendrá lugar pasado mañana miércoles.

El acuerdo tomado por el Consejo Supremo de la Guerra sobre la causa de irregularidades del apostadero de la Habana, no es tal acuerdo del Consejo en pleno, como han dicho varios periódicos, sino simplemente dictamen del fiscal, segun nuestras noticias de hoy.

El señor director general de Correos y Telégrafos ha conferenciado con el Gobierno sobre pago de sus haberes á los carteros de Madrid y de las gratificaciones á las ambulancias, y parece que este asunto quedará resuelto satisfactoriamente dentro de pocas horas.

En la casa núm. 48 del paseo de las Delicias fué sorprendida anteayer por la mañana una fábrica de moneda falsa, recogiendo varias pastas y multitud de utensilios propios de tan criminal industria.

En la casa núm. 25 se encontró á los falsificadores, pero más tarde se detuvo á dos hombres y una mujer que se dedicaban á cambiar en las plazuelas la moneda que en la referida casa se falsificaba.

Ha llegado á Madrid el general Ceballos, después de haber hecho entrega del cargo de primer ayudante de S. M. el rey, al general Torrero.

Ayer á estado á presentarse el ministro de la Guerra y á solicitar el cuartel para Madrid y pasaporte para Torrelavega, donde se propone pasar unos días.

Anteayer fué detenido, y ayer ha prestado declaración ante el juzgado, un individuo que aparece envuelto en la causa sobre los petardos, y que, segun parece, perteneció al personal de la casa de juego establecida en La Perla.

Dícese que el rey de Portugal convidará en Cáceres al de España, cuando se verifique la inauguracion del ferro-carril á la frontera portuguesa para que asista al acto de inaugurarse en Lisboa la Exposicion retrospectiva del arte ornamental, que tendrá lugar en el antiguo y espacioso palacio del marqués de Pombal. A esta Exposicion está ya convidado, y se añade allí que irá, el emperador del Brasil.

El rey D. Fernando, presidente de la comision central directora, ha dirigido una comunicacion á nuestro ministro en Lisboa para que preste su cooperacion en los trabajos de la referida Exposicion, que promete ser lucidísima.

Un agente de policia detuvo hace cuatro dias, y llevó á la cárcel de villa, como hombre de malos antecedentes, á un sugeto á quien ocupó varios instrumentos de los que se destinan á la perpetracion de robos, y por haber dado nombre supuesto; hasta anteayer no se ha venido en conocimiento de que es un criminal de cierto nombre, llamado Paco Madrid.

Anteayer tuvo la desgracia de caer bajo las ruedas del carro que guiaba, el conductor del mismo, en la calle de la Magdalena, ocasionándole algunas contusiones de carácter grave en la cabeza y en ambas piernas.

Algun periódico de Paris habla de un proceso muy ruidoso sobre nulidad de matrimonio que se ha de llevar á los tribunales franceses, y cuyos litigantes son personas por demás conocidas en la sociedad de Madrid.

Por la direccion de Obras públicas se han dictado los órdenes oportunos para que quede restablecido el paso del camino de Amaniel, interrumpido por las aguas sobrantes del canal de Isabel II.

Ayer tarde se han reunido en el ayuntamiento los tenientes de alcalde; al poco rato de conferenciar han pasado á hacerlo con el señor gobernador de la provincia.

Ayer se han recibido telegramas en la Presidencia, del clero y autoridades de Velez Málaga, solicitando el indulto de la pena capital de los reos Rafael Martin y Sebastian Civico. Estos desgraciados, á las ocho de la mañana de ayer han sido puestos en capilla.

En la madrugada de anteayer fué sorprendido por un oficial de la Guardia civil en la plaza del Dos de Mayo un sugeto que estaba arrancando la corona dedicada por la testamentaria de Aguirre á Daoiz y Velarde, cuyo ratero huyó al ver al oficial.

A las seis de ayer tarde se inauguró el servicio de elevacion de aguas en el sitio denominado los Cuatro Caminos á cuyo acto han concurrido el alcalde de Madrid, Sr. Albasal, el comisario del ramo, Sr. Bravo, los concejales electos por el distrito de la Universidad, y varios vecinos de aquella zona.

Con tan importante mejora han quedado establecidas al servicio público nueve fuentes vecinales y otros tantos abrevaderos próximos á la carretera de Francia. La realizacion de dicha mejora fué acordada el año 1876 y desde entonces han venido consignándose todos los años 70.000 pesetas, sin que hasta ahora se haya efectuado una innovacion que tantas ventajas ha de reportar á aquel ya tan populoso vecindario.

Este se preparaba para celebrar por la noche tan favorable acontecimiento, con músicas, cohetes y bailes públicos.

El Globo refiere lo siguiente: «Se nos refiere un hecho que, de ser cierto, no sabemos cómo calificar.

Días atrás desapareció de Barcelona un muchacho á quien su padre buscó inútilmente durante algunos dias, hasta que por fin hizo la casualidad que tuviera conocimiento de que aquel se encontraba en una casa mision de jesuitas, en una provincia limitrofe.

Encontrándose ya en el camino de este punto, supo que su hijo había sido trasladado á otro convento de Castilla, y no sabiendo qué partido tomar vino á Madrid y dió cuenta del suceso, habiendo tenido la buena suerte de que los agentes de la autoridad le devolvieran su extraviado hijo, quien parece fué encontrado en un oratorio de la calle del Olivar.

Si ello es así, como se nos cuenta, ¿no tiene todos los visos de un secuestro?

Segun telegrama recibido en la Presidencia, del capitán general de Cartagena, el comandante de marina de aquella capital recibió en audiencia á varios individuos españoles procedentes de Orán, que solicitan ingresar en el servicio de la armada.

A consecuencia de la precaria situacion en que se halla, parece que se les admitirá interinamente en este servicio, sin perjuicio de resolver en definitiva.

La fragata Almansa volvió á salir de Vigo para Ferrol en la mañana de anteayer. El vapor Liniers salió anoche de Alicante para Cartagena, conduciendo caudales.

El alcalde de Algarrobo (Málaga) ha dado parte á la superioridad de la provincia de que en los viñedos de aquel término se cree haya aparecido la filoxera.

Los Baños Arabes, abiertos en el barrio de Salamanca, calle de Velazquez, están llamando con justicia la atencion por sus condiciones higiénicas y buen servicio. El establecimiento está perfectamente montado, tiene magníficas pilas de mármol en una hermosa galería al estilo árabe, piscinas para familias, baño de natacion, gimnasio, baños á domicilio, y en construccion el pabellon de hidroterapia.

En Santander hay el proyecto de iluminar con luz eléctrica aquella bahía si los reyes aceptan el paseo que se les va á proponer en los vapores de La Corconera.

Han sido desarmados los romatenes de Plá de Caba y Caba, por haber tomado parte en la Revueta ocurrida entre los vecinos de ambos pueblos el último domi go.

En Santander se ha puesto en práctica el sistema dulcísimo de robar abrazando. Una señora que se asustó de un repentino disparo de un cohete, se abrazó fuertemente á un caballero, llevándose al separarse, como recuerdo, el reloj y la cadena.

Uno de los centinelas del establecimiento penal de Zaragoza, disparó en la noche del día 30 su fusil sobre una persona que se hallaba en el camino que conduce á Huevar, resultando que era otro centinela, soldado del regimiento del Infante, Rogelio Diezma, desgraciadamente muerto. Se instruyeron diligencias. El matador creia, segun parece, que al disparar su fusil, lo disparaba contra un penado.

En la Puebla de Montalvan una infeliz demente de veintitres años se arrojó á un pozo despues de haber hecho lo mismo con dos niños, uno de cuatro años y otro de veintiseis meses. Este último fué sacado aún vivo por la Guardia civil.

Ha sido capturado en Sisantes (Caenca) Francisco Megia, quien había robado 44.000 duros en metálico á doña Calixta Cavanero. Al ser aprehendido el ladrón procuró suicidarse, disparándose dos tiros de pistola, de resultados de los cuales murió.

Han quedado paralizadas las obras del canal que se construye á la izquierda del Ebro, y con este motivo las comarcas interesadas han acudido al ministerio de Fomento reclamando que continúen.

Segun un telegrama de Málaga recibido ayer en el ministerio de la Guerra, ha sido herido gravemente un guardia civil al intentar poner paz en un matrimonio que se estaba peleando. El agresor ha sido preso.

Un día de estos se verificará la entrega al ministerio de la Gobernacion por el de la Guerra del cuartel de Ocaña, para la instalacion de presidarios. La entrega es provisional.

Los conductores de tranvías en Barcelona se han declarado en huelga.

Segun parece, han presentado una instancia al gobernador de la provincia pidiendo que interviniera en el asunto y les protegiera en sus pretensiones, que son: primera, que se señale un jornal diario á razon de cuatro pesetas en vez de las tres y media que en la actualidad perciben.

Segunda, que se les conceda una hora de descanso para la comida y media para la cena, y tercera, obtener por turno riguroso un día de descanso, ya sea festivo ó no, que deberá pagarseles, como lo pagan ya los tranvías de Sans, derecha del Ensanche y circunvalacion.

En Jaen ha ocurrido el siguiente suceso: «En ocasion de hallarse tocando en la plaza de Quesada una banda de música, y por consiguiente habiendo una gran concurrencia, se produjo un desagradable e incidente entre dos sugetos muy conocidos, director que ha sido uno de ellos de un periódico de dicha capital, quedando gravemente herido uno de los caballeros.»

Han acontecido en la capital del Principado los siguientes sucesos: En la droguería conocida por Casa Vidalel, en la Vidriera, falleció repentinamente en la mañana de anteayer un hombre de regular edad, siendo llevado su cadáver al Hospital por orden del señor juez de turno.

Un hombre, en cambio, se suicidó por la tarde con un revolver en el término municipal de Gracia, frente á la calle de Provenza, quedando en el acto cadáver.

Por haberse destapado la válvula de una caldera en la imprenta de los sucesores de Ramirez, produjo anteayer tarde una alarma en el establecimiento, llegando al extremo de que un hombre que se hallaba en el inmediato café Universal se tiró por una ventana, causándose algunas contusiones en las cejas y en las piernas, leves por fortuna. Nadie más salió lesionado.

A última hora se han recibido los siguientes telegramas:

Granada 1.º (2'30 t).—Segun participa el juez de Velez-Málaga, á las ocho de la mañana han sido puestos en capilla los reos condeados á la última pena Rafael Martin Civico y Sebastian Civico Ruiz. Salamanca 1.º (9 m).—Segun noticias de Riaño á las nueve de la noche del día 29 se hallaba incendiado el pueblo de Salas, para cuyo punto ha salido el juez de primera instancia del distrito. Hasta ahora no se tienen pormenores.

Santander 1.º (8'15 m).—A las siete de esta mañana ha fundeado el vapor-correo de Caba A. Lopez, conduciendo la correspondencia 267 pasajeros, 67 cabos y soldados, 16 marineros y 8 presidiarios.

Durante la travesía no ha ocurrido novedad.

Hoy se repartirá en Madrid el correo de la Habana.

En el sorteo 31 de la RIFA que á beneficio del Hospital de Santa Cruz de Barcelona se verificó ayer con las formalidades de estilo en la Sala de la

may ilustre Administracion del mismo, han sido premiados los números siguientes, trasmitidos por telégrafo, salvo error:

Table with columns: Suertes, Núms., Plas., Suertes, Núms., Plas. showing lottery results for Madrid.

Suertes extraordinarias premiadas con 30 pesetas.

Table with columns: Suertes, Núms., Plas., Suertes, Núms., Plas. showing extraordinary lottery results.

En este sorteo se han expendido 47.000 céntulas. Los premios de los billetes expendidos en Madrid, se pagan en la Administracion general, Peligros, 4 duplicado, almacén, todos los jueves y viernes, de tres á cinco de la tarde.

Para el próximo sorteo, que se verificará el siguiente lunes, se distribuirán los billetes en los parajes acostumbrados, expendiéndose á 2 reales cada uno.

Las listas oficiales se recibirán mañana miércoles y estarán de manifiesto en todos los puntos de expendicion de billetes.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 1.º

ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, VALORES DE OBTENCION, VALORES DE OBTENCION, listing various financial instruments and their prices.

Londres, á 90 dias fecha, 48,35. Paris, á ocho dias vista, 5,05.

Bolsin.—A las cuatro: 3 por 100 al contado 26'45. Fin de mes, 26'50. Fin próximo, 00'00.

CULTOS.

SANTO DE HOY.—Nuestra Señora de los Angeles. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la Visitacion.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia, la de la Providencia en Capachinos ó la del Pópulo en San Justo.

FUNCIONES PARA HOY.

Jardin del Buen Retiro.—A las 9.—43.º concierto de Sociedad Union Artístico-Musical bajo la direccion del maestro Sr. Chapi.

Recorrea Matritenses.—(Fuencarral, número 98).—A las 8 y 1/2.—El payo de la carta.—Intermedio musical por la célebre violinista Srta. Egeoria Antonini.—Abu-Hamama.—La soirée de Cachupin.—En las astas del toro.

Liceo Capellanes.—A las 8 y 1/2.—Marinos en tierra.—Baile.—La soirée de Cachupin.—Baile.—Canto de Angeles.

Circo de Price.—A las 9 y 1/4.—Variado espectáculo, los hermanos Albanos, la percha, los sombreros y el clown Medrano.

Tivoli (En el Dos de Mayo).—A las 8.—Alcalde torero.—Los tres jorobados.—El cazador salvaje. Alcalde torero.—Baile.

Velocipede maneje y teatro Mecánico.—Carreras y funciones desde las siete de la tarde.

Gran Panorama de España (Situado junto al Obelisco del Dos de Mayo).—Abierto todos los dias.—Entrada general, una peseta; los miércoles dos pesetas.

Gran Panorama Nacional.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Tetuan, por Castellani.—Abierto todos los dias desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

MADRID.—1881.

Imprenta de A. Alonso, Soldado, 8.

# LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO

## ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES

1.ª-SECCION LITERARIA

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, leatros, conocimientos útiles, estudios históricos, novelas y variedades.

2.ª-SECCION POLITICA

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español. Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores. Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telegramas particulares.

3.ª-SECCION DE INTERESES GENERALES

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las Sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

### PRECIOS DE SUSCRICION

|   |       |  |
|---|-------|--|
| MADRID.—Un mes.   | 4 rs. | Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Reina, 14, principal izquierda, y en las principales librerías. |
| PROVINCIAS.—Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion. | 24    |  |
| Por corresponsales ó giro.  | 28    |  |
| CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre.                           | 120   |  |
| PURTO-RICO.—Semestre.   | 80    |  |

### CORRESPONSALES

HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.  
FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.  
Se admiten anuncios á medio real línea ó á precios convencionales, segun convenga.

**LA DEMOCRACIA INDIGENA**  
**LA DEMOCRACIA DE BELUMBRON**  
Estudio político por D. Andrés Borrego.  
Se halla de venta en la librería de Fé.  
Carrera de San Jerónimo

**José Simon.**  
SASTRE.  
Confeciona toda clase de prendas con prontitud, economía y esmero.  
Buen surtido en géneros novedad.  
Jacomestros, 52, tienda.

**GABINETE CIENTIFICO**  
DE  
**MAGNETISMO Y SONAMBULISMO**  
Consultas los dias no feriados, de 4 á 4.  
LICEO LIMA  
Ferrerías, 2, bajo.

**HISTORIA POLITICA**  
DEL  
**EXCMO. SR. D. PRADEXES MATEO SAGASTA**  
ESCRITA POR  
**CARLOS MASSA SANGUINETI.**  
Un tomo de elegante impresion con un magnifico retrato en fotografia del Sr. Sagasta.  
Por suscripcion, 20 reales.  
Fuera de suscripcion, 30 rs. en Madrid y provincias.  
En el extranjero y Ultramar, 40 reales.  
Hallase en la administracion, calle de la Madera, 44, segundo izquierda, y en las librerías de San Martin, Lopez, Baill-Bailliere, Durán y Fé.

**EL IMPERIO**  
DE

**MARRUECOS**  
Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instrucción.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organización militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por don Manuel G. Llana y D. Tirso Rodríguez (redactores de *La Iberia*).  
Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende al precio de dos pesetas en la Administracion de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.  
Los pedidos de provincias se dirigirán al Administrador de *La Iberia*, remitiendo el importe de los ejemplares, más DOS REALES para certificarlos á fin de evitar extravío.

**LAS HUELLAS DEL CRIMEN**  
NOVELA CUBANA  
por  
**TEODORO GUERRERO**  
Se vende á 6 reales en las principales librerías.  
En provincias, 8 reales, dirigiéndose al administrador de los Cuentos de salen, calle de Serrano, 72, principal, en Madrid, ó á la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, donde están de venta todas las obras de Teodoro Guerrero.

**VICTOR HUGO**

**LOS BURGRAVES.**  
poema dramático en tres jornadas, traducido libremente en verso castellano por Mariano Carreras y Gonzalez,  
CON UN PRÓLOGO DEL AUTOR.  
Un tomo en 8.º elegantemente impreso.—Se vende á tres pesetas en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, número 2.  
Los pedidos pueden hacerse al traductor, calle de Quevedo, número 4.—Madrid.

**FOTOGRAFIA DE J. ASTRAY**  
4—PUERTA DEL SOL—4  
Fotografías de varias carrozas de la procesion histórica del día 27.—Retratos de todos tamaños.—Ampliaciones.—Pintura.

**REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL**  
INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES  
Publica artículos y noticias de agricultura y el precio de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero. Estado de cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.  
PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.  
DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN MARCOS,  
Prado, 15, principal izquierda.

**A CINCO REALES LA CAJA**  
**PASTA PECTORAL BORRELL.**  
Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asmás, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la  
**MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.**  
Desconfiese de las falsificaciones: para ello exijase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.  
Hallase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

**¡NO PADEZCAN TOS!**  
Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL D.º ANDREU DE BARCELONA, y se la quitarán al momento.  
Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La tos va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad.  
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la tos por completo antes de terminar la caja.  
Se venden en las mejores farmacias de España. Caja 2 pesetas.  
LAS PERSONAS que sientan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al azafateo que se ve privado de dormir.—Véanse los opusculos que se dan gratis.

**IMPRENTA**  
DE  
**ALFREDO ALONSO**  
SOLDADO, 8, MADRID  
En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones y trabajos referentes á la tipografía, contando con un completo surtido de tipos nuevos y escogidos.  
Precios sumamente arreglados.

**ANIANA**  
**LA QUINTA DE PERALTA**  
NOVELA ORIGINAL DE LA  
SEÑORA DOÑA PAUSTINA SAEZ DE MELGAR  
Forma un lindísimo volumen de 124 páginas, y se vende, á 8 rs., en la librería de San Martin, Puerta del Sol, 6, Madrid, en la de Basinos, Barcelona, y en todas las librerías españolas de Paris.  
Los suscritores de este periódico pueden obtenerla con 25 por 100 de rebaja.

**ESENCIA DE ZARZAPARRILLA**  
DE  
**BORRELL HERMANOS**  
ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy día se toma como una simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.  
Nota.— Rogamos al público exija siempre que el nombre de Borrell Hermanos vaya grabado en el cristal de cada frasco, y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de Borrell Hermanos.  
Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, Madrid.

**DISCURSOS ACADÉMICOS**  
PRECIBIDO DEL LEIDO  
en la  
**ACADEMIA ESPAÑOLA EL 28 DE ABRIL DE 1880.**  
Forma un tomo de 360 páginas, en 8.º mayor, y se vende á 2 rs. en la librería de A. de San Martin, Puerta del Sol, número 6, Madrid, á donde deben dirigirse los pedidos que serán servidos á vuelta de correo, acompañando su importe en libranza ó sellos.

**VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS**  
**DE A. LOPEZ Y COMPANIA**  
PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.  
Salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente admitiendo pasajeros y carga.  
Se advierte que para los viajes de los dias 10 deberán pedirse las literas con alguna anticipacion.  
Se expenden tambien billetes directos via Cádiz para SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si así se desea.  
Rebajas á las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.  
Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.º—Barcelona, Ripoll y C.º—Santander, Angel B. Perez y C.º—Coruña, E. da Guarda.—Valencia, Dart y C.º—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Cajas (Alcalá, 28).

**FLOR Y NATA DE MADRID**  
Confitería, pastelería y lechería  
Plaza de Celenque, 4 y Carreras, 33.  
Primera y única en su clase en ramilletes y pasteles de nata, tartas, dulces, bombones, caramelos, etc., etc.  
Variedad en cajas de lujo. Vinos y licores del país y extranjeros.  
Champagne de todas clases á precios reducidos.  
Salchichon legítimo de Vich. Esquisitos bollos que se usaban en la época de Calderon para el chocolate.  
Tortells al estilo de Barcelona.  
Encargos á domicilio.

**POLONIA SANZ**  
DENTISTA DE CÁMARA  
DE SS. MM.  
En atencion á su numerosa clientela, participa á sus amigos y paraguinos que sigue haciendo la rebaja de costumbre, como es:  
Limpiar la boca, 40 rs.—Extracciones, 40 idem.—Empaques 40 y 20 id.—Orificar, de 30 á 60.—Dientes, desde 20 á 40 id.—Dentaduras completas, de 500, á 2.000 rs.  
Las curas, á precios convencionales. Barrio de Argüelles, 6, donde el señor cura el d.º 31, Tutor, 31.

**EL TESORO DE LA INFANCIA**  
Tratado de educacion y de urbanidad, con los más sublimes preceptos de moral y religion, original y en verso del conocido escritor  
D. FRANCISCO ORTEGA Y FRIAS  
Cuarta edición.—Precio 2 rs.  
Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias, en la portería de entrada al ministerio de Fomento en casa del autor.  
Calle de la Ballesta, 8, pliso 4.º, derecha.

**ALFOMBRAS Y TELAS.**  
Gran surtido á precios económicos.  
Carrera de San Jerónimo, 3.  
**EL CRITERIO JURÍFICO**  
Este centro, formado por consejo de tres abogados, tiene por objeto practicar las operaciones de testar, alistar, y otros de ferro-carriles y toda clase de consultas jurídicas.  
Domicilio, Soldado, 47.

**LA HIGIENICA.**  
FÁBRICA DE CORSÉS.  
Inmenso surtido de 6 á 200 rs.  
Plaza de Celenque, 4, Madrid  
**FUMADORES**  
Papel Cacao y Villaret, y vistas de la Exposicion universal de 1878 con planilla metálica y taladrados, mecanismo que permite arrancar las hojas de papel sin inutilizarse.  
Se recomienda á los fumadores por la superioridad de su clase, por el buen gusto, comodidad y economia.  
BAÑO, NUMERO 15